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1. СМИ о Таймыре 
 

Корабли Северного флота прибывают на Таймыр 
В эту субботу, 24 сентября, у причалов заполярной столицы вновь пришвартуются 

корабли Северного флота - большой десантный корабль «Иван Грен» и большой 
противолодочный корабль «Адмирал Левченко». 

В этом году межвидовые учения проводиться не будут. По плану у североморцев 
проведение патриотических, спортивных и культурных мероприятий. Это и традиционный 
турнир по хоккею с шайбой «Кубок Северных городов», выступление артистов ансамбля 
песни и пляски Северного флота, проведение военно-патриотических игр «Арктика-2022», 
посвящение юных таймырцев в ряды юнармейцев на военных кораблях и многое другое. 

Кроме того, с 25 сентября жители и гости Таймыра смогут с экскурсией посетить 
прибывшие корабли Северного флота. Вход будет свободный. Корабли традиционно 
пришвартуются на 8-9 причале Дудинского морского порта. Экскурсии будут проходить 
ежедневно до 3 октября, ориентировочное время посещения c 9:30 до 19:00 часов. 

Отметим, что корабли можно будет посетить организованными экскурсионными 
группами, информация о записи будет размещена дополнительно. 

«Таймыр» 
 

Проверка на скважине № 52 вблизи села Караул не выявила экологических 
правонарушений 

Представители надзорных и правоохранительных органов завершили специальную 
выездную проверку в районе разведочной скважины № 52 вблизи села Караул в 
Красноярском крае. Поводом для проверки послужило видео вахтового работника, 
уволенного за системные нарушения трудовой дисциплины. 

С целью вымогательства денежных средств у руководства предприятия сотрудник 
заявил, что якобы по просьбе непосредственного начальника закопал поврежденный мешок с 
химикатами в водоохранной зоне реки Енисей. Впоследствии эта информация не 
подтвердилась. 

Специалистами надзорных органов были отобраны пробы почвы с места разгрузки 
баржи и содержимого мешка с экологически нейтральным грунтом. Показатели полученных 
анализов соответствуют норме, опасных веществ в содержимом мешков и почве 
водоохранной зоны реки Енисей в районе скважины № 52 не обнаружено. Нарушений 
природоохранного законодательства в деятельности ООО «Таймырбурсервис» не выявлено. 

В настоящее время в правоохранительные органы направлено заявление в отношении 
сотрудника подрядной организации для привлечения его к ответственности по статьям 
клевета и вымогательство. 

newslab 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Определена новая дата «Кросса нации» 

По информации специалистов отдела молодежной политики и спорта Комитета 
культуры, молодежной политики и спорта Администрации города, массовый забег «Кросс 
Нации» состоится 20 сентября. Регистрация участников будет проходить в этот же день с 
15:15 до 15:45. Официальная церемония открытия запланирована на 15:50. 

В четыре часа дня на пятисотметровую дистанцию выйдет группа участников массового 
забега 2011-2010 годов рождения. В 16:10 будет дан старт бегунам 2009-2008 годов 
рождения, в 16:20 — юношам и девушкам, родившимся в 2007-2005 годах. В 16:30 и 16:40 
пройдут массовые забеги взрослых участников соревнований — с 2004 года рождения до 
1986 и старше. Церемония закрытия и награждение победителей запланированы на 16:50. 

К участию во Всероссийском дне бега «Кросс Нации» приглашаются жители и гости 
города. Справки по телефонам: 2-75-08, 8 (913) 501-52-60. 
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Дудинский морской порт отпраздновал юбилей 
Празднование 85-летия Заполярного транспортного филиала ПАО «ГМК «Норильский 

никель» прошло в Дудинке в субботу, 17 сентября. Накануне главного праздника в малом 
зале кинодосугового центра «Арктика» состоялось чествование лучших сотрудников 
предприятия. Заслуженные награды из рук представителей районной и городской 
администраций, а также руководителей ЗТФ получили более 50 специалистов — все они 
были отмечены грамотами и благодарственными письмами. 

Кроме этого, почетное звание «Заслуженный работник Заполярного транспортного 
филиала» было присвоено Михаилу Никитину и Валерию Утенкову. Звание «Ветеран труда» 
получили Дмитрий Аристов и Наталья Иващенко. Марина Зорина, Татьяна Мальцева, Ирина 
Верещагина и Олег Мартыненко были удостоены звания «Кадровый работник». 

Продолжил программу торжественных мероприятий праздничный концерт в большом 
зале «Арктики». Творческие поздравления портовикам подарили коллективы Заполярного 
транспортного филиала, а также артисты из Норильска, Талнаха и Дудинки. 

На следующий день горожан ожидала обширная развлекательная программа. С самого 
утра на вертолетной площадке ЗТФ жителей и гостей Дудинки встречала выставка 
производственной техники. Речным парадом вдоль причалов — от последнего морского до 
устья реки Дудинки и обратно, прошли суда порта. 

В это же время в районе арт-объекта «Дудинский жираф» проходили спортивные 
состязания для взрослых и детей. Младшие участники соревновались в гонках на самокатах и 
меткости в дротиковом тире, старшие — в армрестлинге и гиревом спорте. 

К вечеру праздник переместился на Набережную площадь. Со сцены к работникам порта 
обратились глава Таймырского Долгано-Ненецкого района Евгений Вершинин, глава города 
Дудинки Юрий Гурин, депутат районного Совета Геннадий Дульнев и директор заполярного 
транспортного филиала ПАО «ГМК «Норильский никель» Алексей Новаков. Руководители 
отметили неразрывную связь города и порта, подчеркнули его важность и значимость в жизни 
северян. 

Под аплодисменты горожан на главной праздничной сцене прошла церемония вручения 
знака «Почетный гражданин Дудинки», присвоенного протоиерею Дудинского Свято-
Введенского храма отцу Георгию Ицкову в преддверии 355-летия Дудинки. 

В рамках концертной программы для жителей и гостей города выступил коллектив 
Заполярного транспортного филиала «Акватория», артисты городского Дома культуры, 
творческие объединения из Кайеркана и Норильска. Программу юбилея завершило 
выступление московской кавер-группы «Жулики» и праздничный салют. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Власть отдельно, собственность отдельно. Об идеях «народного капитализма» в 
«Интерросе» 

Краткосрочные и долгосрочные трактовки больших корпоративных новостей могут 
расходиться. На прошлой неделе главная новость такого рода — заявление Владимира 
Потанина о старте процесса передачи «до 50%» акций Росбанка в эндаумент 
Благотворительного фонда Потанина (БФП): оно было сделано в среду, тогда же было 
объявлено и о передаче до 10% акций Росбанка в мотивационную программу для 
сотрудников банка. Уже в субботу сообщения были дополнены: телеканалу РБК Владимир 
Потанин заявил о десятилетней программе увеличения с 10% до 25% пакета трудового 
коллектива в «Норильском никеле». Механизм господин Потанин раскрывать не стал, но 
можно предположить, что акции передавать сотрудникам будет сам «Норильский никель» — 
по крайней мере, пока инициативу деятельно не поддержат все акционеры. 

«Короткое» понимание этих крупных новостей связано исключительно с санкциями: 
Владимир Потанин, в этой версии, может выводить Росбанк целиком и «Норникель» частично 
из-под рисков, связанных с персональными санкциями. Опровергать или подтверждать это 
невозможно, можем лишь констатировать, что формально перенос рисков на БФП, который 
существует уже 23 года (предполагается, что он будет полностью независимым по 
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достижении целевого капитала в 100 млрд руб.), рисков ни господина Потанина, ни БФП 
не снижает. В случае с «Норникелем» все сложнее, но здесь передача до 15% капитала 
трудовому коллективу (предполагается, что в случае и «Норникеля», и Росбанка будет 
использована контролируемая «Интерросом» платформа цифровых финансовых активов 
«Атомайз») снизит риски компании — но не Владимира Потанина лично. 

Некоторая утрата собственности господином Потаниным при реализации двух программ 
очевидна: распоряжаться активами БФП или пакетом трудового коллектива «Норникеля» он 
заведомо не сможет, а дивиденды по бумагам Росбанка и «Норникеля» точно не попадут на 
его счета. Объявленный смысл «народного капитализма» в двух структурах — сделать 
коллективы и эндаументы бенефициарами реформируемых «смычкой труда и капитала» 
компаний. При любом таком способе «обхода санкций» у Владимира Потанина останется 
только часть «чистой власти», генерируемой собственностью: это власть принимать решения, 
лишь ограниченно влияющие на то, как будут работать БФП (фонд не управляет средствами 
эндаумента по закону — это делает независимая управляющая компания с рынка) и 
«Норникель», но без денежных последствий в пользу себя. Поэтому долгосрочные взгляды на 
эти новости будут другими: в будущем субконтрольные пакеты акций «Интерроса» в Росбанке 
и «Норникеле» — эксперимент по отделению от собственности «доходной» и «властной» 
составляющей. Это сильно отличается от стандартных для России моделей управления — и 
это как минимум интересно. 

Коммерсантъ 
 

Пассажиры NordStar могут бронировать отели в 220 странах на сайте авиакомпании 
Авиакомпания NordStar совместно с российским сервисом онлайн-бронирования отелей 

Ostrovok.ru запустила новый сервис для пассажиров. Теперь в одном месте на сайте 
nordstar.ru можно оформить не только авиабилет к месту отдыха или рабочей поездки, но и 
забронировать отель в городе, куда вы направляетесь. Бронирование доступно в любое 
время в разделе «Отели». 

Новый сервис предлагает более 1,7 миллиона объектов размещения по выгодным ценам 
в 220 странах. Находить подходящие варианты удобно с помощью обширной системы 
фильтров: по стоимости, популярности, удаленности от центра или пляжа, наличию 
определенных услуг, возможности размещения с питомцами и так далее – всего система 
предлагает более 50 фильтров. Благодаря им выбор отеля занимает всего лишь несколько 
минут, а уникальные технологии позволяют запрашивать доступные тарифы и размещения у 
сотен партнеров. Варианты проживания подбираются по ключевым признакам, таким 
образом, пользователи получают персональные предложения по выгодным ценам. 

«В зависимости от условий выбранного тарифа оплата проживания возможна 
несколькими способами: банковской картой в момент бронирования на сайте hotels.nordstar.ru 
– в таком случае пассажир сможет зарезервировать отель в любой точке мира и оплатить его 
картой любого российского банка – или же на месте при заселении», – рассказали в пресс-
службе авиаперевозчика. 

«Таймырский телеграф» 
4. СМИ о Красноярском крае и СФО 

 
В Красноярском крае отмечается снижение количества заболевших коронавирусом 

За прошедшие сутки среди жителей региона было зарегистрировано 635 новых случаев 
заболевания COVID-19. Об этом сообщил в своём телеграм-канале главный санитарный врач 
края Дмитрий Горяев. По его словам, в регионе преодолены пиковые значения 
заболеваемости. 

Дмитрий Горяев отмечает, что подъем заболеваемости в Красноярском крае 
фиксировался с конца июля. Введения дополнительных ограничений удалось избежать в 
связи с особенностями циркулирующего штамма, а также иммунизации населения. 

Он добавляет, что вакцинация продолжает оставаться важнейшей мерой профилактики, 
позволяющей минимизировать последствия заражения. 

НКК 
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Красноярск возглавил антирейтинг по вредным выбросам 
Очередной экологический рейтинг подтвердил, что Красноярский край является одним из 

регионов с самым опасным воздухом. По числу высоких загрязнений в первом полугодии 
2022-го он оказался на третьем месте. 

Все случаи пришлись на Красноярск, который оказался в итоге лидером «среди 
отдельных локаций». 

Традиционное исследование проводила FinEхpertiza на основе данных Росгидромета. В 
целом количество высоких и экстремально высоких выбросов в стране уменьшилось почти в 
два раза в сравнении с первым полугодием 2021 года. Зафиксировали 92 инцидента (88 
случаев высокого загрязнения и 4 – экстремально высокого) против 181 в прошлом году. 

Как отмечают исследователи, особенно заметно число сильных выбросов уменьшилось 
в Самаре и Норильске – «местные предприятия резко сократили воздействие на 
атмосферный воздух», говорится в отчете. Система мониторинга, установленная в 2021 году, 
в 2022-м за полгода не зафиксировала в Норильске ни одного случая выбросов химических 
веществ с концентрациями выше критических значений. Эксперты связывают это с 
деятельностью предприятий, которые пытаются сокращать вредное воздействие на природу. 

Однако в Красноярске все гораздо хуже: из всех 88 высоких загрязнений воздуха в 
стране 10 пришлись на краевой центр. 

В итоге край оказался на третьем месте среди других участников мониторинга. 
На первом оказалась Иркутская область (26 случаев), на втором – Оренбургская (11 

случаев). 10 случаев высокого загрязнения выявили, как и в Красноярском крае, в 
Свердловской области. В Кемеровской области таких случаев за полгода было 9. 

Красноярск с его 10 случаями также назвали антилидером «среди отдельных локаций». 
Далее идет Медногорск в Оренбургской области (9 случаев), Нижний Тагил и Самара (по 7 
случаев). 

Самым распространенным опасным веществом в высоких вредных выбросах был 
бензапирен – в основном это результат работы предприятий ЖКХ, то есть угольного 
отопления, а также автомобильных выхлопов. 

ДЕЛА 
 

В ноябре из Красноярска запустят прямые рейсы на Шри-Ланку 
Туроператор Anex Tour анонсировал открытие продаж туров из Красноярска на Шри-

Ланку. Полеты начнутся с 11 ноября. 
По маршруту «Красноярск-Коломбо» в ноябре прямые рейсы будут выполняться по 

пятницам, а с декабря — еще и по понедельникам. Время в пути составит около 9 часов. 
«Вы сможете насладиться тропическими приключениями, увидеть живописные виды из 

поезда, объездить чайные плантации, руины древних городов и сакральные храмовые 
комплексы и, конечно, расслабиться на пляже», — так описывается отдых на Шри-Ланке в 
паблике Anex Tour. 

Стоимость туров начинается от 144 тысяч рублей на двоих за 9 ночей, с размещением в 
трехзвездочном отеле без питания. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Жители ЛНР, ДНР и Херсонской области призвали к скорейшему референдуму 
Общественные палаты ЛНР и ДНР обратились к главам республик Леониду Пасечнику и 

Денису Пушилину с инициативой незамедлительно провести референдум о вхождении в 
состав России. 

В свою очередь, заместитель руководителя администрации Херсонской области Кирилл 
Стремоусов также рассказал об аналогичных просьбах местных жителей. По его словам, 
референдум не станет конечной точкой и население хочет получить гарантии вхождения 
региона в состав России. 
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Как заявил председатель Общественной палаты Донецкой Народной Республики 
Александр Кофман, сейчас настало время "стереть несуществующую границу между нашими 
государствами". Он также подчеркнул важность того, чтобы между ДНР и Украиной пролегала 
российская граница. 

"В связи со всем вышесказанным, прошу главу Донецкой Народной Республики Дениса 
Пушилина и Народный совет ДНР принять соответствующее решение о незамедлительном 
проведении референдума", — сказал Кофман. Он уточнил, что обращение незамедлительно 
направят как главе ДНР, так и Народному совету. 

В Общественной палате Луганской Народной Республики отметили, что вхождение в 
состав России не только станет торжеством исторической справедливости, но и обезопасит 
ее территорию. По словам главы палаты Алексея Карякина, местное население верит в то, 
что после плебисцита наступит стабильность. При этом он подчеркнул, что референдум — 
это "вопрос не одного дня", поэтому говорить о дате его проведения преждевременно. 

Позже глава ДНР Денис Пушилин обсудил с коллегой из ЛНР Леонидом Пасечником 
обращения Общественных палат, предложив тому объединить усилия администраций и 
аппараты парламентов для выработки шагов по началу подготовки к референдуму. Также 
речь зашла о совместной проработке силовыми структурами вопросов безопасности. По 
словам Пушилина, обращения по поводу референдумов стали отображением мнения людей, 
которое "давно витает в воздухе". 

"Я думаю, с таким учетом мы, как и в прошедшие годы, за эти восемь лет, когда 
республики в один момент рождались, когда республики в один день проводили референдум 
в 14-м году, так же справимся и здесь, но наши действия должны быть синхронны", — 
подчеркнул глава ДНР. 

В середине февраля руководители Луганской и Донецкой народных республик 
попросили Россию признать их независимость. Владимир Путин 21 февраля подписал 
соответствующие указы. Обе республики объявили о планах войти в состав России. Позже об 
аналогичном желании заявили в Херсонской и Запорожской областях. 

РИА Новости 
 

Путин: федеральный бюджет на предстоящую трехлетку должен сохранять 
устойчивость и сбалансированность 

Президент РФ Владимир Путин заявил, что при подготовке проекта федерального 
бюджета на 2023-2025 годы нужно ориентироваться на сохранение его устойчивости и 
сбалансированности. 

"Важно и на ближайшую трёхлетку, и в дальнейшем сохранить линию на устойчивость и 
сбалансированность федерального бюджета, что позволит нам уверенно, последовательно 
решать намеченные задачи по модернизации экономики и социальной сферы, по укреплению 
инфраструктуры и поддержке регионов, по другим важнейшим направлениям развития 
страны", - сказал он на совещании по экономическим вопросам. 

При составлении проекта федерального бюджета, отметил глава государства, нужно 
учитывать объективные факторы, которые прямо влияют на его доходную часть. "Имею в 
виду внутреннюю макроэкономическую конъюнктуру, а также положение дел на глобальных 
товарных и финансовых рынках. Повторю, изменения и тенденции в этой сфере носят 
долгосрочный характер, и здесь мы должны предложить системные механизмы, дать 
эффективные ответы на вызовы для всей сферы государственных финансов", - сказал он. 

Путин отметил, что меры по обеспечению бюджетной сбалансированности, в частности, 
обсуждаются в индивидуальном порядке. 

Срок внесения проекта бюджета на следующую трехлетку в Госдуму в 2022 году был 
смещен с 15 сентября на 1 октября. 

Изначально в законе о бюджете на 2022-2024 годы на 2023 год был запланирован 
профицит в размере 299,1 млрд руб. (0,2% к ВВП), на 2024 год - дефицит в объеме 522,7 
млрд руб. (0,3% к ВВП). Позже Минфин оценивал возможный дефицит в 2023 году в 1,591 
трлн руб., в 2024 году - 1,413 трлн руб., в 2025 году - до 1,358 трлн руб. Это соответствует 
1,2%, 1,1%, 0,9% и 0,8% прогнозного ВВП соответственно. Оценки на 2022 и 2023 годы при 
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этом не учитывают трансферты на компенсацию отсрочки по страхвзносам за 2-й 
и 3-й кварталы текущего года (с их учетом дефицит 2022 года будет больше, а в 2023 года - 
меньше). 

 ИА "Финмаркет" 
 

В Минздраве допустили резкий рост заболеваемости COVID-19 
Число заболевших COVID-19 в России может достигнуть 100 тысяч в сутки, сообщил 

"Известиям" главный инфекционист Минздрава России Владимир Чуланов. 
Он отметил, что "во многих регионах заболеваемость растет, в некоторых она стабильна 

и даже снижается, но тем не менее риск сохраняется". 
Вместе с тем в последнее время, по словам Чуланова, тяжелое течение болезни 

развивается не только у граждан из групп риска, но и у тех заболевших, кто вовремя не 
вакцинировался. 

"Мы проводили анализ августовских данных по смертности. Абсолютное большинство из 
тех, кто погиб, ревакцинировались больше восьми месяцев назад", — констатировал 
инфекционист. 

ПРАЙМ 
 

Решетников заявил, что потребительский спрос в РФ прошел нижнюю точку спада 
Потребительский спрос в РФ во II квартале прошел нижнюю точку снижения и начиная с 

августа отмечается его оживление, заявил глава Минэкономразвития РФ Максим 
Решетников, выступая в Госдума не заседании комитета по экономической политике и 
комитета по контролю. 

"Принятые меры позволили поддержать потребительский спрос. Сейчас мы можем 
констатировать, что он прошел нижнюю точку спада во II квартале текущего года. 
Оперативные данные говорят о начавшемся оживлении, оно началось в августе", - сказал он. 

Кроме того, по его словам, кредитование экономики также восстанавливается - за август 
рост рублевого кредитного портфеля на 2,4 трлн руб. "Основной прирост - по кредитованию 
компаний (в августе плюс 2,1 трлн рублей), но разгоняется и кредитование физлиц (плюс 0,3 
трлн рублей, 1% м/м, как и в июле)", - отметил министр. 

"Пятничное решение ЦБ о снижении ключевой ставки (с 8% до 7,5% - ИФ) - тоже шаг в 
этом направлении", - добавил Решетников. 

INTERFAX.RU 
 

Почти 80% россиян заявили, что не были за границей последние пять лет 
За последние пять лет за границу не выезжали большинство россиян (77%), следует из 

результатов опроса ВЦИОМ, передает ТАСС. 
В основном туристы посещали страны вне шенгенской зоны (17% против 9%), Турцию 

(8%), Германию (3%), Италию и Абхазию (2%). 
Всероссийский телефонный опрос «ВЦИОМ-Спутник» проходил 11 сентября 2022 года 

среди 1600 россиян в возрасте от 18 лет. Данные взвешены по социально-демографическим 
параметрам. Предельная погрешность с вероятностью 95% не превышает 2,5%. 

В начале августа социологи фонда «Общественное мнение» (ФОМ) выяснили, что 
больше половины россиян (69%) никогда не ездили отдыхать за границу. При этом только 2% 
респондентов сообщили, что были за рубежом меньше года назад, 6% — до трех лет назад. 

Около 30% опрошенных никогда не выезжали на отдых даже за пределы родного 
региона, 17% — посещали другие регионы десять и более лет назад. 

Внутрироссийские туристы в основном посещали юг страны — 33% участников опроса 
посещали Сочи и курорты Краснодарского края, по 19% ездили в Москву, Санкт-Петербург и 
Крым, еще 14% — города Поволжья (Нижний Новгород, Чебоксары, Казань, Самара, Саратов, 
Волгоград, Астрахань). 

Участниками опроса были 1,5 тыс. респондентов — жители 104 населенных пунктов в 53 
субъектах России. Опрос проводился с 12 по 24 июля 2022 года. 

 РБК 
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В стране сформировалась особая – «гречневая» – инфляция. 
Самообеспеченность отечественными продуктами питания еще не гарантирует ценовую 
доступность 

Правительство переходит на новый уровень импортозамещения, нацеливаясь на то, 
чтобы отечественная сельхозпродукция выращивалась именно из российских семян. Сейчас, 
по экспертным оценкам, более 60% семян, которые используются в агропроме, иностранного 
происхождения. Но важно и то, чтобы переход на отечественные семена предполагал еще и 
ценовую доступность продукта. А с ней могут возникнуть проблемы, как показывает, 
например, ситуация с особым для России товаром – гречкой. За восемь лет 
продовольственного эмбарго она стала одним из самых подорожавших продуктов – цена 
выросла почти в четыре раза. Хотя до 100% площадей по гречихе засеваются российскими 
семенами. «Гречневая» инфляция может восприниматься как индикатор экономических 
страхов, влияющих на ценообразование в стране порой даже больше, чем достижения 
агропрома, правительства и Центробанка. 

Более 60% семян, которые используются в российском агропромышленном комплексе, – 
иностранного происхождения, и в 2022 году в результате логистических ограничений риски 
нехватки семян обострились. Об этом сообщается в новом исследовании Центра аналитики и 
экспертизы ПСБ. 

На конец 2020 года в России функционировало более 50 семенных заводов общей 
мощностью 1,1 млн т в сезон, из них 75% – зарубежные компании, отмечается также в обзоре. 
«Несмотря на реализуемую с 2017 года политику локализации и импортозамещения в сфере 
семеноводства, на 2022 год уровень зависимости от зарубежных поставок остается высоким: 
по определенным подкатегориям от 50% до 90%», – сообщают аналитики. 

Это при том, что в Доктрине продовольственной безопасности РФ от 2020 года 
устанавливается целевой показатель обеспечения отечественными семенами на уровне 75% 
для основных сельскохозяйственных культур. 

«Полностью обеспечить себя семенами Россия сможет к 2025–2030 годам», – ожидают 
аналитики ПСБ. При этом они отмечают, что импортозамещение в области семеноводства в 
России сталкивается с рядом проблем: низкая оплата труда, слабое финансирование со 
стороны государства. 

«Для ускоренного импортозамещения целесообразно развивать такие формы 
поддержки, как прямое финансирование затрат в области семеноводства, предоставление 
льгот, займов и гарантий. Необходимо разработать целевую государственную программу по 
переходу отрасли на отечественный посевной материал», – считают авторы обзора. 

Также они обратили внимание на то, что в законодательстве нет точного понятия 
«семена отечественной селекции». «К ним могут относить семена, полученные в России на 
предприятиях иностранных компаний из импортного сырья. Ситуация аналогична 
«отверточной сборке» в автопроме, и она снижает адресность мер государственной 
поддержки», – считают аналитики. 

Между тем, как сообщил в понедельник на совещании с вице-премьерами глава кабмина 
Михаил Мишустин, правительством сделан ряд шагов для снижения импортной 
составляющей в отечественной продукции агропромышленного комплекса. 

В частности, с 2023 года с 20 до 50% увеличится размер возмещения части затрат на 
создание или обновление селекционно-семеноводческих комплексов. «Эта мера поможет 
почти в два раза сократить срок окупаемости таких проектов и привлечь больше инвесторов, 
повышая долю семян российского производства на внутреннем рынке», – сообщается в 
материалах правительства. 

Важность такой меры, как переход в агропроме на использование отечественных семян, 
трудно переоценить с точки зрения продовольственной безопасности. Но важно и то, чтобы 
переход на отечественное сопровождался повышением ценовой доступности произведенной 
продукции для граждан. Потому что далеко не всегда эти два фактора сочетаются. Ярким 
примером можно считать цены на гречку. 

Конечно, нужно сделать оговорку: гречка – продукт в России особый, очень 
чувствительный к кризисам. В частности, гречка долго хранится, и уже одно это способствует 
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ажиотажному спросу населения на нее для формирования запасов в неспокойные 
периоды. Руководитель отдела макроэкономического анализа компании «Финам» Ольга 
Беленькая ссылается на «парадокс Гиффена – при росте цен на определенные виды товара 
(в основном товары первой необходимости) их потребление повышается за счет экономии на 
других товарах». При этом и сам ажиотажный спрос на новом витке способствует еще 
большему росту цен на такой товар. Кроме того, на фоне ажиотажа иногда возникают 
сомнения в прозрачности конкуренции. Например, в отдельные периоды цены на гречку 
привлекали внимание в том числе антимонопольной службы. 

Все это как раз и становится доказательством того, что не всегда «отечественность» 
производства гарантирует ценовую доступность для населения, стабильность стоимости. 

Если брать весь период продовольственного эмбарго – с 2014 по 2022 год (сравнивались 
данные Росстата за август указанных годов), – то выяснится, что гречка оказалась в списке 
максимально подорожавших продуктов питания. Цены на нее за указанный период выросли 
почти в четыре раза: с 35,5 руб. за 1 кг в августе 2014-го до почти 133 руб. за 1 кг в августе 
2022-го, следует из базы данных Единой межведомственной информационно-статистической 
системы. Большинство других продуктов за тот же период подорожали в два-три раза. И это 
при том, что, как сообщали эксперты, до 100% площадей под гречиху засеваются 
российскими семенами. 

Как пояснил «НГ» гендиректор Института конъюнктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько, 
«достижение полной так называемой «самообеспеченности» не гарантирует ценовой 
стабильности на рынке, поскольку наши внутренние цены будут, во-первых, сильно зависеть 
от экспортных и от цен близких товаров, во-вторых, все равно останутся средства 
производства, которые мы будем закупать за пределами страны – например, действующие 
вещества для пестицидов, или сверхмощные трактора, или упаковочные материалы». 

Ведущий научный сотрудник Центра агропродовольственной политики РАНХиГС Денис 
Терновский указывает и на другие факторы. «Внутреннее производство гречихи 
ориентировано на ее внутреннее потребление. Соответственно колебания урожая быстро 
переходят в цену. Такая ситуация неудобна для аграриев – рост урожая ведет к падению цен, 
что снижает стимулы для посевов следующего года, и, как следствие, цены вновь растут, – 
говорит эксперт. – Если для пшеницы средством балансировки становится мировой рынок, то 
для гречихи такого инструмента нет». Поэтому цены на нее гораздо более волатильны. 

Влияние объемов предложения тоже существенно, добавила аналитик Института 
комплексных стратегических исследований Надежда Каныгина. «Например, в 2019 году были 
самые низкие посевные площади под гречихой с 2003 года (второй самый низкий показатель 
с 1990-го), в результате цены на гречневую крупу стали увеличиваться нарастающими 
темпами, – сообщила эксперт. – А 2017 год охарактеризовался, наоборот, самым высоким 
валовым сбором гречихи как минимум с 1990-го». В итоге к концу 2017-го наблюдалось 
падение цен в годовом сопоставлении, оно продолжалось и в 2018-м. 

Кроме того, Дмитрий Рылько обратил внимание теперь на «грандиозное падение цен на 
гречку и гречневую крупу, которое наблюдается в настоящее время». Судя по обзорам 
ценовой ситуации от Минэкономразвития, розничные цены на гречку в помесячном 
сопоставлении падают в стране начиная с июня. Однако в годовом сопоставлении они все 
равно выше уровня 2021-го. 

«Без сомнения, отсутствие обычно более дорогой импортной составляющей снижает 
себестоимость производства. Но на внутреннем рынке общие законы спроса и предложения 
никто не отменял», – сделала вывод Каныгина. 

«Использование отечественных разработок, семян и сортов не гарантирует ценовой 
доступности того или иного продукта питания. Стимулирование их использования направлено 
на повышение уровня независимости сельскохозяйственного производства от шоков внешней 
торговли, обеспечение физической доступности продовольствия», – добавил Терновский. 

Но все это не отменяет предположения, что «гречневая» инфляция, достигающая за 
восемь лет почти 300%, может рассматриваться (конечно, с определенными оговорками) и 
как индикатор тех экономических страхов, которые влияют на решения производителей и 
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потребителей, на ценообразование в стране порой значительно больше, чем реальные 
достижения агропрома, правительства и Центробанка. 

«В кризисные периоды, при ажиотажах и панике потребителей в любой стране мира 
люди бегут скупать прежде всего продукты и другие товары длительного хранения. Только в 
России это гречка, рис и макароны, а в странах Запада это чаще всего лапша, супы быстрого 
приготовления, консервы, – говорит ведущий аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. – Все зависит от потребительских предпочтений. Но ясно одно, что никакие 
достижения агропрома и никакие самые современные технологии в сельском хозяйстве не 
помогут сдерживать рост цен». Для этого нужны институциональные реформы и прежде 
всего, как считает эксперт, снижение налогов на производителей. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Битва за господство над Европой. Генштаб старательно изображает хромую утку 
В первых строках своего письма хочу обратить внимание читателей, что не являюсь 

военным экспортом, поэтому не ставлю глубокомысленные диагнозы умственным 
способностям военачальников, не вангую на топографических картах и даже не рассказываю, 
как пристало вести себя армиям, округам и ВПК на данном конкретном историческом этапе. 

Обрывки и осколки информации, просачивающиеся сквозь туман войны максимум что 
позволяют - постараться понять, почему что-либо происходит именно так, а не иначе. 
Сегодня, когда одна часть патриотической общественности призывает задним числом 
воскресить сталинский приказ №227 и, в соответствии с ним, расстрелять всех, повинных в 
"харьковской катастрофе" (обратите внимание на кавычки), а вторая предлагает собраться, 
поднатужиться и отправить таки на фронт 100500 тысяч северокорейцев, предлагаю вашему 
вниманию точку зрения из западного лагеря, но не той его части, что перемогает в 
укропабликах, а той, что еще не совсем растеряла крупицы здравого смысла и способности к 
количественной оценке рисков. 

Сунь Цзы, сквозь китайский псевдоним которого явно просвечивается нечто 
византийское и македонское, говорил, что война - это путь обмана, и полководческое 
искусство заключается в умении прикинуться сильным, там где ты слаб, и слабым - где силён. 
Запомним этот постулат и вспомним, с чего всё начиналось - с ультиматума президента 
России Западу убраться на границы 1997 года. То есть для Путина (и для России) противник - 
это объединенные силы блока НАТО, где украинцы - колониальные войска, формирования, 
набираемые из населения колоний для войны за метрополию. Такими были зуавы для 
Франции, гуркхи - для Британии. Даже древнегреческие фаланги гнали перед собой 
представителей колонизированных народов, чтобы те своими телами создавали живой щит 
для более ценных гоплитов. 

Россия прекрасно понимает, что укровойска - это колониальное ополчение, бегущее 
впереди солдат метрополии. Российский социум согласен с утверждением, что Россия воюет 
не с Украиной, а с НАТО на территории Украины, то есть поглощение, аннексия, оккупация 
или ещё что-то там Украины рассматривается исключительно, как тактическая задача ради 
достижения конечной цели РФ. Если кто забыл – какой, читайте заявление Путина от 15 
декабря прошлого года. 

А теперь попробуйте поставить себя на место генштаба РФ, имеющего задачу 
разобраться по-свойски с объединенными силами Запада, имея несравненно меньшие 
ресурсы и огромную сухопутную границу, которая тлеет сразу на нескольких направлениях. В 
этих условиях отправлять экспедиционный корпус отодвигать границы НАТО на запад - 
самоубийство. Слишком много не в пример более сильных армий ломалось на этой задаче. 

Первым неудачником в новейшей истории оказался Наполеон, реализовавший давнюю 
западную мечту "увидеть Москву и умереть". Вторыми вовремя спохватились англо-
французские войска, пытавшиеся в ходе Крымской войны поставить на колени всю Россию, 
но промучались год под Севастополем и поняли - экспедировать дальше вглубь огромной 
страны - смерти подобно. Чудом отскочили японцы, исчерпавшие к 1905 году свой военный 
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потенциал. Только настойчивость англосаксов, сломавших через колено 
Николая II, позволила им выскочить из наметившейся катастрофы. Ну и самый яркий пример - 
произошедшая капитуляция кайзера в Первую мировую, когда ни одного вражеского солдата 
на территории Германии не было. 

Можно и дальше продолжать сыпать примерами, но стоит обратить внимание на 
определенную закономерность - почти все войны выигрывает тот, чья военная логистика и 
экономика способна работать с меньшими затратами, чем экономика противника. Она 
позволяет не бояться затягивать конфликта, а наоборот - благоприятствует ему, превращая 
вроде бы вялые военные действия в удавку на шее противника. 

А теперь перенесемся на поле боя и оценим тактику генштаба РФ именно с этой точки 
зрения. И что же мы видим? 

1. Плечо доставки военных грузов для российской армии - от 50 до 300 км, в отличии от 
войск НАТО, передвигающих боеприпасы, вооружения и даже ГСМ 1200 км только от границы 
Польши до линии боевого соприкосновения. 

2. Все мегаполисы Украины на зиму остаются на содержании коллективного запада. 
3. Опережающее выгорание укрорезервов заставляет руководство НАТО постепенно 

заменять их регулярными частями метрополии. 
На третьем пункте хотелось бы остановиться подробнее. 
С начала конфликта с Россией на Украине руководство НАТО в целом, и каждая страна в 

отдельности, делали страшные глаза и яростно мотали головой на любое предположение об 
участии в боестолкновении с войсками РФ. Однако, одновременно с клятвами «Никогда!» и 
«За кого вы нас принимаете!» звучали бесшабашные политические заявления о 
недопустимости победы России на поле боя. Думающим людям уже тогда стало ясно – 
«коготок увяз – всей птичке пропасть!». 

16 апреля я написал статью «Военное столкновение НАТО и РФ неизбежно», обосновав 
это внутренними проблемами стран альянса, а именно – девальвацией утверждения, что 
бюргеры так плохо живут, потому что русские и украинцы стреляют друг в друга. К 
отопительному сезону за такую дешевую «отмазку» начнут бить по лицу, а значит нужен 
более сильный допинг, например: «Какая вам горячая вода и туалетная бумага, когда НА НАС 
УЖЕ напал Путин!» 

За это время ко всё ещё актуальной для решения внутренних проблем Запада идее 
«маленькой победоносной войны» добавилось не менее драматичное развитие военных 
действий, за которыми чувствуется рука хитрого дирижера. Про опережающее выгорание 
укрорезервов я уже упомянул. Но оно происходит на фоне «катастрофического разгрома ВС 
РФ под Харьковом». Победные реляции идут из Киева в метрополию полноводной рекой, 
транслируются всеми рукопожатными СМИ и кажется – еще немного, еще один батальон, 
один танк, и русские запаникуют, посыпятся и побегут до Урала… Повторю – это общее 
настроение всей западной камарильи, и было бы глупо предполагать, что оно не оказывает 
никакого влияния на натовский генералитет. Как итог, в интервью мэра Лисичанска и 
сообщениях военкоров читаем, что при наступлении на Балаклею и Изюм украинскую речь в 
эфире стремительно вытесняет английская, видим ролики соцсетей, где из пулемета 
американского БТР азартно палит американский представитель БЛМ. Они поверили и 
втянулись. 

Ещё недавно риторическое восклицание «Россия воюет на Украине с НАТО!» 
наполнилось вполне конкретными данными объективного контроля. Российские СМИ дружно 
оттоптались на этой теме. Военкоры пока не отметили эпохального события - на Украине 
начали перемалываться не только колониальные укровойска, но и собственные человеческие 
ресурсы НАТО. Как некогда вермахт на Волге, альянс втянулся в свой персональный 
Сталинград на Донбассе. А генштаб РФ отводит свои подразделения под Белгород, и 
конфигурация фронта с военной логикой настойчиво подсказывают необходимость перейти 
границу… Границу России… 

«Если ОНИ нападут на Белгород, граждане России Путину это не простят» - прочитал я 
позавчера реплику одной экзальтированной особы. Не буду даже пытаться разобраться в 
сложных отношения президента РФ с избирателями, задам встречный вопрос: «А НАТО они 
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простят?» Какие изменения произойдут в российском обществе, если диктор поутру 
объявит, что в такое-то время такого-то числа подразделения пусть даже наёмников, хотя 
всем понятно, что это за “наёмники”, перешли границу и атаковали русские села и города… 

А какие возможности откроются перед высшим политическим руководством РФ по 
некоторым, давно назревшим изменениям в экономике и системе управления, произвести 
которые в обычном режиме почему-то не получается… Думаете они этим шансом не 
воспользуются? Если да, почему они не могут эту возможность инициировать? 

Генштаб РФ сегодня старательно изображает хромую утку. Блогосфера кипит словами 
«критическое положение!», «всё пропало!», «не хватает ВСЕГО!»… И в это же время камеры 
военкоров выхватывают нескончаемые колонны танков, идущих к линии фронта. Куда они все 
пропадают? Укропропагандисты вынуждены обмусоливать кадры полугодовой давности, 
вместо того, чтобы продемонстрировать поля, уставленные только что сожженными Т-72 и 
дороги с километровыми остовами подбитой техники. Нет всего этого и в помине. И НАТО 
имеет конфликт с крайне невыгодной военной конфигурацией, максимально растянутой 
армейской логистикой и резервами РФ, которые шастают в шаговой доступности - загадочные 
и пугающие… Северный фланг упирается в белорусский “балкон”, южный - в Черное море, 
где всё так неоднозначно, и АВАКсы летают, пока остаются последние крошки нейтралитета. 
Война за господство над Европой вступает в новую фазу. 

Конт 
 

Европа начала искать себе оправдания: победы с Зеленским не будет. Брюссель и 
Вашингтон перекладывают ответственность за продолжение конфликта на Украину 

Быть виноватыми в бедах своих граждан европейские политики не хотят (а какой политик 
захочет?). Но и Путин все меньше и меньше подходит на роль виноватого, потому что 
позиция России хотя бы по газу — берите, если хотите, а нет, так нет — проста и понятна 
любому бюргеру. Поэтому виноватым быть Зеленскому. И здесь тоже довольно простая 
формула, вытекающая из новой риторики главы евродипломатии Борреля. 

Еще в апреле Боррель заявил, что конфликт должен разрешиться на поле боя — тогда и 
появилась знаменитая формула «до последнего украинца». Была обещана и уже поступала 
финансовая и военная помощь. Стоит отметить, что военная ситуация на Украине тогда была 
явно в нашу пользу: территории освобождались нашими войсками весьма споро. 

Но вот на днях глава европейской дипломатии Жозеп Боррель в статье французской 
газеты Journal du dimanche говорит: «Именно на украинцев, и только на них, ляжет забота 
определить будущие условия мира». Ну а Европа должна усилить военную помощь. И это при 
том, что идет контрнаступление вооруженных сил Украины, а Зеленский даже приезжает в 
оставленный нашими войсками Изюм пофотографироваться. 

Об этом же говорит и посол США на Украине Бриджит Бринк в интервью газете 
«Коррьере делла сера»: «В Вашингтоне полагают, что определение «победа» должно 
исходить от демократически избранного президента Украины Владимира Зеленского. Ему 
решать, начинать ли переговоры». Возможно, Бринк вспомнила слова Байдена, сказанные 
после саммита НАТО в конце марта: «Следует ли Украине пожертвовать какой-то 
территорией во имя урегулирования — решать Киеву». 

Как же так получается? Ситуации в апреле и сентябре на линии боевого 
соприкосновения вроде бы противоположны западной риторике. Это сейчас, казалось бы, 
Западу нужно давить и воевать «до последнего украинца». 

На это обратил внимание Вячеслав Володин, который считает, что, во-первых, ВСУ «в 
ходе контрнаступления ожидания Вашингтона и Брюсселя не оправдали». Во-вторых, 
американцы и европейцы «не готовы платить из своего кармана за политику войны в 
интересах олигархов и нацистов. Инфляция, рост цен, проблемы с энергоресурсами и другие 
сложности, с которыми пришлось столкнуться, не могут не беспокоить их в преддверии 
зимы». По его мнению, европейские политики поняли, «что победы с Зеленским не будет. А 
за поражение ответственность нести не хотят». 

Почему же не оправдались «ожидания Вашингтона и Брюсселя»? Конечно, ситуация с 
оставлением Харьковской области — болезненная. Но добиться разгрома российской армии 
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Украине не удалось. Все получилось практически наоборот: потери ВСУ оказались 
астрономическими. Да и реакция Путина, надо думать, многое сказала европейским 
политикам. А Путин, напомню, совершенно спокойно и уверенно заявил: посмотрим, где и чем 
контрнаступление закончится. 

Обвинения в падении уровня жизни и разорении предприятий в Европе все чаще звучат 
от простых граждан не в адрес России, а в адрес своих властей. О чем свидетельствуют 
катящиеся по Старому Свету волны протестных акций. Тут вообще все просто: это для нас 
инфляция в 10% — образ жизни. А для европейцев — крах образа жизни. Путин далеко, а 
счет за отопление и ценник в булочной — вот они, рядом. 

Вот риторика и поменялась. Ведь в результате получается элементарное оправдание: 
мы, Европа, говорили Зеленскому, чтобы он мирился, его, мол, решение. Но при этом не 
могли же мы не помогать — все же демократия против авторитаризма (и прочая трескотня). А 
Зеленский нас не послушал, уперся, и демократия проиграла авторитаризму. Так что живете 
вы теперь плохо из-за Зеленского, а мы все в белом. Простая формула. 

МК 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.09.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 17 ▲ 0, 13 

EUR 60, 04 ▲ 0, 17 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


